

# Evolución del Financiamiento a las empresas

De acuerdo con el reporte “Evolución del Financiamiento a las Empresas durante el trimestre Julio – Septiembre de 2013” elaborado por el Banco de México, los proveedores son la principal fuente de financiamiento de las empresas en México.

Según el reporte, para todas las empresas, las fuentes de financiamiento por tipo de oferente reportadas en el tercer trimestre de 2013 fueron: proveedores con 85.5 por ciento de las empresas, banca comercial con 36.8 por ciento de las empresas, otras empresas del grupo corporativo y/o la oficina matriz con 28.7 por ciento del conjunto, banca domiciliada en el extranjero con 6.8 por ciento de las empresas encuestadas, banca de desarrollo con 8.1 por ciento de las mismas, y emisión de deuda con 3.2 por ciento de las empresas.

**Para las empresas de más de 100 empleados la incidencia de financiamiento vía proveedores es del 88.2 por ciento, mientras que para las empresas que emplean entre 11 y 100 personas, el porcentaje es de 81.0 por ciento.**

Con respecto a la banca comercial, del total de las empresas encuestadas, 46.9 por ciento señaló que contaba con créditos de la banca al inicio del trimestre; y una cuarta parte de las empresas dijo que utilizó nuevos créditos bancarios durante el tercer trimestre del año.

**Cabe señalar que en lo que se refiere al crédito de la banca comercial, el porcentaje de empresas con más de 100 empleados que lo señaló como fuente de financiamiento fue de 41.5 por ciento; mientras que para las empresas de hasta 100 empleados fue de 28.9 por ciento.**

Con estos datos queda claro que el financiamiento vía proveedores es considerablemente más importante que el bancario, lo cual no es la situación óptima porque genera un círculo vicioso en el que como el cliente no le paga al proveedor (porque se está financiando con él), entonces ese proveedor no le paga a sus proveedores y así se hace una cadena de retraso en los pagos. Es por este tipo de situaciones que se vuelve importante que instancias como el gobierno paguen a tiempo a sus proveedores para darle mayor dinamismo a la economía.

Finalmente, se debe reconocer que si bien hay mucho camino por transitar para que los servicios de la banca lleguen a más empresas, el conjunto de empresas que utilizó nuevos créditos bancarios expresó haber enfrentado condiciones más favorables respecto del trimestre previo en términos de los plazos y montos ofrecidos, así como de las tasas de interés. A su vez, las condiciones para refinanciar créditos y otros requisitos solicitados por la banca se mantuvieron prácticamente sin cambio. En cuanto a los tiempos de resolución del crédito, los requerimientos de colateral y las comisiones y otros gastos asociados al crédito bancario, la percepción fue de condiciones menos favorables respecto del trimestre previo.